

A Proyecto **manecer**

Boletín Informativo



Diciembre 2019

Número 64

EDITA:
**PROYECTO
AMANECER**
Asociación de
Utilidad Pública

Pl. Párroco Luis
Calleja 12 - 2º B

28022 MADRID

Tf. 917418316

CIF: G81129629

**DATOS
BANCARIOS**

2038/1744/11/
6000310992

Boltaña, 90
28022 MADRID

Queda
absolutamente
recomendada,
con la expresa
autorización de
los titulares del
copyright, por
los beneficios
solidarios que
supone, la
reproducción
parcial o total
de esta obra y
la distribución
de ejemplares
de ella entre
todos tus
conocidos

EDITORIAL

Nuestro boletín de fin de año quiere seguir ofreciendo motivos de esperanza. No se trata de buenismo ni de un optimismo oportunista, al rondar las fiestas navideñas en las que todos brindamos con buenos deseos.

Lo creemos de verdad porque, a pesar de la desmoralización que comprobamos a nuestro alrededor, por la situación social y política reinante en nuestro país y nuestro mundo, la buena gente que no sale casi nunca en los medios de (des)información, sigue trabajando cada día por un mundo más justo, en paz, fraterno.

Podríamos mencionar a los millones de mujeres que se manifestaron de nuevo en marzo en todo el mundo, para denunciar y luchar contra las muertes y la violencia que sufren cotidianamente. O los jóvenes que han salido este año a la calle, para decir bien alto a sus gobiernos que tienen que implicarse seriamente en frenar el cambio climático, como lo hemos visto estos últimos días en Madrid. Hay también multitud de manifestaciones en diversos países para exigir medidas contundentes contra la pobreza, la exclusión, la marginación, demandando justicia e inversión en los servicios sociales para la población, en especial para los más desfavorecidos.

Podríamos seguir nombrando a personas, grupos y peticiones diversas. Pero lo más importante son los hechos concretos, efectivos, de tanta gente anónima, que ofrece su tiempo, su esfuerzo, su dinero, su cercanía y empatía hacia tanta gente que lo está pasando mal...

Aquí es donde se demuestra la auténtica humanidad, en las acciones diarias que expresan la solidaridad y el cariño que transforman de verdad nuestro mundo, aunque no se vea. Necesitamos otra mirada, otros oídos, otra piel para percibirlo. Sería el mejor regalo que nos podrían hacer al comenzar un nuevo año. Feliz y Solidario 2020 os deseamos de corazón a todos nuestros colaboradores y amigas/os.

LIDIA MORENO JORGE

**Chawa Maisa. Educación y nutrición
Arusha - TANZANIA
27 de noviembre de 2019**

Soy Lidia, vicepresidenta de Progress Spain. Nos gustaría agradecer el apoyo proporcionado durante todos estos años.

En primer lugar, gracias a diferentes socios/colaboradores, entre los cuales os contamos, el colegio Chagua Maisha dispone de todo lo necesario para ofrecer una educación de calidad a niños y niñas del barrio de Borncity (Arusha). Además, los objetivos anuales se están cumpliendo con éxito: durante este año se ha reducido la tasa de abandono escolar de 52 niños y niñas del barrio, nuestros alumnos y alumnas están adquiriendo los conocimientos establecidos por el curriculum tanzano y esto garantiza que, una vez finalizada la primera etapa de educación preprimaria, estén preparados para afrontar la educación primaria. También se ha creado y cuidado un espacio seguro de juego y ocio para los niños y niñas de Borncity a través de actividades semanales en el Summercamp y se ha fomentado la implicación de la población adulta en el proyecto a través de su empoderamiento para contribuir al desarrollo y gestión autónoma futura del proyecto.

En segundo lugar, como cada año, nos gustaría presentarnos a vuestra convocatoria pero no sin antes contaros algunos cambios que se han producido en nuestra organización. Debido a una diferencia de visión respecto al concepto de cooperación de la sede española con la directiva de la contraparte tanzana, hemos decidido ceder la gestión de Chagua Maisha a la directiva de la contraparte tanzana (Progress for Africa Foundation), por lo que el proyecto comenzará a funcionar sin el equipo español en 2020.

Chagua Maisha nos ha servido para aprender y, ha tenido un impacto muy positivo en la comunidad, por lo que salimos de un proyecto sabiendo que nuestros principios y metodología contribuyen al desarrollo de las comunidades donde actuamos. A parte de esto, tendremos el apoyo de parte del equipo tanzano, que seguirá trabajando con nosotros mano a mano.

Actualmente nos encontramos con muchas ganas de seguir promoviendo y construyendo iniciativas. Estamos centrados en abrir nuevos proyectos en la ciudad de Arusha, esta vez no solo relacionados con educación sino tam-

bién con medios de vida.

Durante estos años de trabajo y experiencia, nos hemos dado cuenta de que existe un nexo muy débil entre ambas áreas y seguimos apostando por la educación y la formación como motor de cambio y desarrollo.

Por este motivo, el equipo tanzano que quiere seguir trabajando con nosotros ha decidido fundar una nueva ONG con la que la sede española (Progress Spain) colaborará a partir de ahora, Focus for Youth Women and Children Organization (FYWCO). Como se puede intuir por el nombre de la contraparte tanzana, nuestros futuros proyectos estarán destinados a jóvenes, mujeres y niños y niñas.

Para ello, durante el primer trimestre de 2020, un profesional contratado por Progress Spain comenzará un estudio de necesidades en Arusha que nos ayudará a definir nuestro próximo proyecto, el cual esperamos implementar a lo largo del año 2020.



Nuestro equipo ve en esta situación una oportunidad para aplicar todo lo aprendido durante estos años y para consolidar iniciativas que sean eficientes, eficaces y necesarias. Tenemos muchas ganas de entrar en esta nueva etapa y la experiencia nos ha demostrado que tenemos capacidad y fuerza para llevar a cabo proyectos de desarrollo.

Nos gustaría seguir contando con Proyecto Amanecer y consolidar nuestros lazos en la tarea que nos une, la cooperación al desarrollo y el desarrollo de las comunidades.

La salida de Progress Spain no afecta al desarrollo actual de las actividades en Chagua Maisha y la correspondiente justificación técnica y económica de los fondos donados por Proyecto Amanecer para el curso 2019 serán debidamente entregados.

Muchas gracias.

Lidia Moreno Jorge. Vicepresidenta de Progress Spain

GRETA THUNBERG: “HAY ESPERANZA, PERO NO VIENE DE LOS GOBIERNOS Y LAS EMPRESAS, SINO DE LA POBLACIÓN”

Greta usa el foco mediático que genera para dar voz a jóvenes activistas: “Sus historias deben ser escuchadas”. De nuevo ha vuelto a pronunciarse en la Cumbre del Clima frente a los dirigentes mundiales, tal y como hizo en la COP 24 de Katowice. “Hay esperanza, yo la he visto, pero no viene de los gobiernos y las empresas, sino de la población”, ha dicho la joven activista, que ha señalado a los países “ricos” como principales responsables de la crisis climática.



Thunberg ha participado en un panel de alto nivel junto a otros defensores del medio ambiente y representantes científicos. El año pasado en la Cumbre del Clima de Polonia, la joven sueca entró en escena con un famoso discurso cargado de emociones. “¿Cómo se atreven?”, espetaba a los políticos presentes. Sin embargo, hoy ha renunciado a los discursos “persuasivos” para remitirse a los informes de la ciencia y reclamar acciones concretas que frenen el calentamiento del planeta.

“No hay un sentimiento de emergencia entre nuestros líderes, porque si lo hubiera habría un cambio en su conducta”, ha dicho para señalar directamente a la población del mundo como el principal motor de cambio: “Es la opinión pública la que lidera el mundo libre. Todo cambio ha venido de las personas de la población. No tenemos que esperar tenemos que empezar el cambio ahora mismo, nosotros, los

pueblos”.

Tal y como ya hizo días atrás, la activista ha querido poner el foco en las desigualdades climáticas, ya que son los países más empobrecidos los que menos contribuyen a la crisis y los que más sufren sus consecuencias. En ese sentido, Thunberg ha instado a los “países ricos” a “hacer su parte” y convertirse en “los primeros en llegar a las cero emisiones”.

El discurso también ha sido duro contra el espíritu de la Cumbre del Clima que, a su juicio, se “ha convertido en una especie de oportunidad para que los países negocien lagunas y eviten aumentar sus ambiciones climáticas... Los Estados están encontrando formas muy inteligentes para eludir los compromisos de reducción de emisiones. Tenemos que mantener el carbono en el suelo. No podemos citarnos en fechas lejanas para actuar”, ha añadido.

“No se trata solo de reducir las emisiones de gases, el mayor peligro viene de la inacción de los políticos y los directivos, que dicen que actuarán, pero no hacen nada”, ha expuesto para terminar dirigiéndose a los dirigentes mundiales: “¿Cómo pueden reaccionar a esta situación de emergencia sin sentir pánico?”.

(Alejandro Tena - Público - 11/12/19)



SUPLEMENTO ALIMENTICIO PARA NIÑOS/AS AFECTADOS POR EL VIH ISLA DE LAMU, KENIA ANIDAN

AYUDA SOLICITADA

5.000 EUROS

PRESENTACIÓN DE ANIDAN Y DEL PROYECTO

Anidan lleva más de 17 años trabajando en Lamu, Kenia, ayudando a los niños abandonados y huérfanos que viven en la calle o están en grave riesgo por enfermedades, maltrato o abusos tanto dentro como fuera de sus familias.



Desde el año 2003 hemos venido recibiendo la generosa ayuda de Proyecto Amanecer para llevar a cabo distintas iniciativas, primero el aula informática, después la Ayuda a Familias, y últimamente la papi-lla nutritiva de Manda Maweni.

Esta vez les presentamos un proyecto enfocado a un colectivo muy especial de nuestros niños, aquellos que probablemente necesiten una atención médica continuada por padecer una enfermedad que no saben ni cómo se llama ni porqué la padecen. Queremos hablarles de aquellos niños acogidos en ANIDAN que están afectados por el VIH. En Kenia hay entre 1,6 y 1,7 millones de enfermos de VIH. De

ellos, 200 mil son niños a los que han contagiado sus madres al nacer.

La sanidad, y la cultura sanitaria de la población, avanza, pero muy lentamente.

Todavía hay muchas familias que acuden al médico, o el hospital, cuando han agotado los métodos tradicionales, cuando los curanderos a los que todavía acuden en demasiadas ocasiones abandonan sus inútiles conjuros y creen que el niño morirá.

Además los afectados por VIH en Kenia son muy a menudo tratados con una mezcla de desprecio y miedo, marginándolos y estigmatizándolos de por vida.

CONTEXTO SOCIAL

Nuestros niños y niñas provienen de los sectores más desestructurados y pobres de la comunidad, por eso siempre tenemos un número de casos de VIH entre ellos. Actualmente son 18 niños de entre 4 y 19 años que para su normal desarrollo necesitan una medicación específica y un suplemento alimentario.



Nuestro hospital está situado dentro del mismo recinto en el que juegan, comen o duermen. Esto facilita su seguimiento sin interferir en su día a día, y posibilita la coordinación del personal sanitario y de los tutores de los niños, haciendo que el tratamiento se cumpla rigurosamente

JUSTIFICACIÓN DEL PROYECTO

Nuestro objetivo no es otro que conseguir que nuestros niños afectados por el VIH crezcan sanos y hagan una vida exactamente igual a

la que hacen el resto de sus compañeros.



Queremos que sean uno más, que atiendan a sus clases, compartan las actividades de arte, música o deportivas, y que jueguen, sobre todo que jueguen. Este proyecto que les presentamos se propone dotar de recursos económicos suficientes a ANIDAN para sufragar durante un año los gastos del suplemento alimenticio de los 18 niños afectados por VIH.

OBJETIVO DEL PROYECTO Y POBLACIÓN BENEFICIARIA

18 niños que gracias a la medicación y al suplemento alimenticio, y a los cuidados de los sanitarios del hospital y de sus tutores, tendrán una vida sana y plena. El resto de nuestros niños, sus familias, y toda la comunidad de Lamu (más de 30.000 personas en la isla de Lamu y cerca de 120.000 en el condado del mismo nombre) se verá moralmente enriquecida al constatar que es posible un modelo de convivencia que busque la integración, el respeto y la igualdad en lugar de la estigmatización y discriminación que normalmente padecen los afectados por VIH.

Aporofobia, rechazo al pobre

Hace ahora dos años la Real Academia Española dio entrada a la palabra aporofobia, un neologismo acuñado en los años noventa del siglo pasado por la filósofa Adela Cortina, catedrática de Ética y Filosofía Política de la Universidad de Valencia. Ella misma ha explicado que esta palabra viene de *áporos*, que significa pobre en griego, y *phobos*, que es temor, recelo. Y ha subrayado: “El rechazo al pobre, a mi juicio, tiene una base cerebral y, por lo tanto, es universal. Porque, frente al que no puede darnos nada interesante a cambio –o eso creemos–, nos ponemos en guardia y lo rechazamos”.

Aporofobia se diferencia de la xenofobia o racismo hacia los inmigrantes o las etnias distintas, porque implica el repudio y desprecio hacia las personas pobres y hacia la pobreza.

Es pertinente, sobre todo, para desenmascarar la aversión al inmigrante pobre, que padece precisamente por ello una doble discriminación. Los inmigrantes ricos no son marginados, y mucho menos si



llegan a Occidente con unas abultadas cuentas corrientes, aunque se hayan amasado con la corrupción y la expropiación de los recursos de sus países. Llegar a las costas europeas en yate o en patera marca una considerable diferencia de estatus y de trato.

Adela Cortina lo ha dejado muy claro en su ensayo *Aporofobia, el rechazo al pobre*. Recientemente ha remarcado en una entrevista: “Es un bulo que los inmigrantes vengán a quitar el trabajo. El bulo siempre es una patraña que se difunde para dañar a alguien. Ahora se le llama *fake news*, y su objetivo es dañar a alguien en concreto: a los inmigrantes y refugiados que de alguna manera molestan; decimos que nos quitan el trabajo, que no vamos a poder pagar la Seguridad Social o cualquier otra cosa por el estilo”.

Es un hecho que el miedo al inmigrante pobre ha servido de coartada para promover la discriminación, que, llevada a sus últimas consecuencias, ha

favorecido el desprecio, la persecución y hasta el genocidio. Nada que ver con la hospitalidad que ya en el siglo VII antes de Cristo el aedo griego Homero describe en el Canto IV de la Odisea cuando llegan dos extranjeros (Telémaco y Trasímedes) ante el palacio de Menelao, rey de Esparta; este ordena a su servidor Eteoneo Boetida: “Desengancha los caballos de los forasteros y hazles pasar para que participen del banquete”. Después dice el propio Menelao a los recién llegados: “Tomad manjares; después que hayáis comido, os preguntaremos quiénes sois de los hombres”.

Lo importante es que primero se acoge y agasaja a unos forasteros sin preguntarles quiénes son y por qué están en las inmediaciones del palacio, o sea, de la prosperidad. No les exigen credenciales o papeles que acrediten su identidad, su raza o su ascendencia. Se les acoge como personas, aunque tanto Telémaco como Trasímedes tengan mala pinta después de un fatigoso viaje.

Es preciso usar la palabra aporofobia, porque nos ayuda a desenmascarar el rechazo a los otros no solo por ser inmigrantes, sino sobre todo por ser pobres.

(Gerardo González Calvo, Umoya nº 96, 2019)



Quiénes son y dónde están los más pobres del mundo

La ONU advierte que la desigualdad así como las discriminaciones que sufren mujeres, minorías étnicas, el colectivo LGTBI y la población rural impedirán que se logren los Objetivos de Desarrollo Sostenible en 2030

Unos pocos tienen mucho y muchos tienen poco. Ocurre entre los países, también dentro de ellos e incluso en las comunidades y los hogares. Hay quienes disponen de menos oportunidades que otros para acceder a una educación de calidad o servicios sanitarios. Algunos sufren discriminación e incluso persecución por a quién aman, el color de su piel, etnia, religión o dónde residen. Todos ellos son ejemplos de la desigualdad instalada, en mayor o menor grado, en todo el mundo. Y amenaza con impedir los progresos necesarios para conseguir los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en 2030. Es la advertencia que ha lanzado la ONU durante la celebración del Foro Político de Alto Nivel en Nueva York, un evento anual en el que se evalúan los avances en esta agenda internacional.



Entre grupos de personas, además de la población rural, las mujeres y los niños son los más vulnerables a la pobreza, según el Índice de Pobreza Multidimensional. La mitad de quienes sufren carencias como falta de acceso a agua potable, educación, malnutrición o una vivienda digna son menores de 18 años. Sobre todo, en África subsahariana, donde el 63,5% de sus pequeños son pobres. En países como Burkina Faso, Chad, Etiopía, Níger y Sudán del Sur, es todavía peor: lo son un 90% de los niños de menos de 10 años.

Pese a la peor situación de los países menos adelantados, la mayoría en África, los de renta media no están exentos de este problema. De hecho, dos tercios de los pobres (886 millones) viven en ellos, según este índice.

"Casi toda la discusión se centra en el crecimiento económico. Pero el crecimiento económico no resolverá el problema de la desigualdad", apuntó Justice Edwin Cameron, miembro de la Corte Constitucional de Sudáfrica, en su intervención en el hemicycle de la ONU en Nueva York. "Hay muchas discriminaciones y una de ellas es la criminalización. Como un hombre gay orgulloso en una Sudáfrica homofóbica predemocrática, vi y experimenté el miedo a que te puedan detener, arrestar y condenar que puede sentir una persona gay", expuso. "69 países representados aquí en la ONU todavía criminalizan las relaciones entre personas del mismo sexo, la mayoría en mi continente: África", enfatizó arrancando el aplauso de los presentes.

El juez subrayó que la persecución de la homosexualidad, la prostitución y el consumo de drogas significa en la práctica una mayor vulnerabilidad. "Pensemos en el VIH. La criminalización solo hace que esas personas no tengan acceso a tratamiento".

Otro de esos grupos estigmatizados son los trabajadores informales, según Martha Chen, profesora de políticas públicas en la Harvard Kennedy School y asesora principal de la Red Global de Mujeres en Empleo Informal. Ellos representan el 61% de los trabajadores en el mundo. "Un total de 2.000 millones. Y más del 90% vive en países pobres", apuntó la experta. De hecho, según las estadísticas publicadas por la Organización Internacional del Trabajo, "la mayoría son pobres y la mayoría son de minorías étnicas. Y hay más mujeres que hombres".

"Esto tiene vínculos con la desigualdad. Los trabajadores informales sufren carencias en cuanto a trabajo digno, derechos, protección y vías para expresarse, y por tanto, respecto a su calidad de vida decente, acceso a vivienda, servicios sociales...", continuó Chen. "Los trabajadores informales son estigmatizados, penalizados e incluso criminalizados por intentar ganarse la vida de manera honesta y los economistas les culpan de falta de productividad. Si todos los días tienen que mover su trabajo a casa, claro que van a producir menos".

Es el caso, dijo, de los vendedores ambulantes y los recicladores de basura en las urbes. "Son acosados por los Estados, sufren confiscaciones, arres-

tos...". Por el contrario, la experta solicitó que se apoye a los primeros con facilidades para trabajar en "espacios públicos centrales y seguros", y con "espacios de almacenamientos" para los segundos. "Tenemos que acogerlos en vez de estigmatizarlos y penalizarlos. El entorno político y jurídico tiene que priorizar a los empleados en la base de la pirámide. Se habla mucho de que hay que crear empleos, pero a veces se toman decisiones en las ciudades que, literalmente, destruyen decenas de miles de ellos, de vendedores ambulantes y recolectores de residuos", terminó.

Si no se abordan las causas de la desigualdad no se podrán lograr los ODS y la gente empezará a protestar. Nosotras lo haremos con una huelga el día de la mujer.

(Alejandro Agudo - Planeta Futuro)



La ventaja de la imperfección

Los indígenas guaicuru, del Mato Grosso del Sur, se preguntaban el por qué de la imperfección y del alto significado de la libertad. Tardaron mucho tiempo en llegar a una respuesta. La explicación vino a través del siguiente mito, portador de verdad.

El Gran Espíritu creó todos los seres. Puso gran cuidado en la creación de los humanos. Cada grupo recibió una habilidad especial, para sobrevivir sin mayores dificultades. A unos les dio el arte de cultivar la mandioca y el algodón; así podían alimentarse y vestirse. A otros les dio la habilidad de hacer canoas ligeras y el timbó; de esta forma podían moverse rápidamente y pescar.



Así hizo con todos los grupos humanos en la medida en que se distribuían por el mundo. Pero con los guaicuru no fue así. Cuando quisieron partir hacia las vastas tierras, el Gran Espíritu no les dio ninguna habilidad. Esperaron, suplicando durante mucho tiempo y nada les fue comunicado. Así y todo, decidieron partir. Pronto sintieron muchas dificultades para sobrevivir. Resolvieron buscar intermediarios ante el Gran Espíritu para recibir también una habilidad.

Primero, se dirigieron al viento, soplando y rápido siempre: “Tío viento, tú que soplas por los campos, sacudes los bosques y pasas por encima de las montañas, ven a ayudarnos”. Pero el viento que sacudía las hojas, ni siquiera oyó la petición de los guaicuru. Se volvieron entonces hacia el relámpago, que estremece toda la tierra. “Tío relámpago, tú que tanto te pareces al Gran Espíritu, ayúdanos”. Pero el relámpago pasó tan rápido, que ni siquiera escuchó su pedido.

Así, los guaicuru rogaron a los árboles más altos, a las cumbres de las montañas, a las aguas corrientes de los ríos, siempre suplicando: “Hermanos nuestros, intercedan por nosotros junto al Gran Espíritu para que no mura-

mos de hambre”. Pero no pasaba nada.

Medio desesperados, vagaron por varios parajes, hasta que pararon debajo del nido del gavián real. Éste, oyendo sus lamentos, resolvió intervenir y dijo: “Ustedes, guaicuru, están muy equivocados y son unos grandes bobos”. “Como así?”, respondieron todos. “El Gran Espíritu se olvidó de nosotros. Tú eres feliz, recibiste el don de una mirada penetrante, puedes percibir un ratón en la boca de la cueva y cazarlo...”.

“Ustedes no han entendido nada de la lección del Gran Espíritu”, respondió el gavián real. “La habilidad que él les dio está por encima de todas las otras. El les dio la libertad. Con ella, ustedes pueden hacer lo que crean oportuno”.

Los guaicuru se quedaron perplejos, y llenos de curiosidad. Pidieron al gavián real que les explicase mejor esa curiosa habilidad. Lleno de garbo, el gavián les habló así: “Ustedes pueden cazar, pescar, construir malocas, hacer bellas flechas, pintar sus cuerpos y sus vasijas, viajar a otros lugares y hasta decidir lo que ustedes quieren de bueno para ustedes y para la propia naturaleza”.

Los guaicuru se llenaron de alegría y se decían unos a otros: “Qué tontos hemos sido, pues nunca discutimos juntos la ventaja de ser imperfectos. El Gran Espíritu no se olvidó de nosotros. Nos dio la mejor habilidad, la de no estar sujetos a nada, sino la de poder inventar cosas nuevas, sabiendo las ventajas de nuestra imperfección.

El cacique guaicuru preguntó al gavián: “¿Puedo experimentar la libertad?” “Puedes”. El cacique tomó una flecha y derribó de lo alto del jaquero una gran fruta de jaca o yaca, deliciosa para todos.



Desde aquel momento, los guaicuru, ejercieron su libertad. Se volvieron grandes caballeros y nunca pudieron ser sometidos por ningún otro pueblo. La libertad les inspiraba nuevas formas de defenderse y de garantizar mejor la habilidad que les había dado el Gran Espíritu.

(Leonardo Boff)

Huertos que dan el poder a las mujeres



Desde lo alto de la torre donde se sitúa el depósito de agua se divisa un parche verde que contrasta con la tierra seca que lo rodea. El calor se hace sentir desde primera hora de la mañana, pero en este pequeño oasis se respira frescor. El terreno está dividido en rectángulos largos en los que las

mujeres han plantado todo tipo de hortalizas: lechugas, pimientos, zanahorias, berenjenas, cebollas o diversas plantas para las salsas (fotete, gboma, crincrin...) que acompañan a la pâte (masa hecha a partir de la harina de maíz o mijo) o los tubérculos que se comen a diario.

Son 65 las mujeres que forman parte de este proyecto en Bougou, en el noroeste de Benín, cerca de la frontera con Togo. Cada día acuden a las huertas donde riegan sus plantas gracias a dos aljibes que siempre están llenos. El agua es extraída de una perforación más un par de pozos y gracias a una bomba solar sube hasta lo alto de la torre donde se encuentra el depósito, para luego descender por riego a goteo y hasta las cisternas y, así, facilitar que las mujeres llenen sus regaderas o cubos. Alguna riega a dos manos, otras lo hacen más despacio. Alguna está en cucullas arrancando las malas hierbas. Otra cava con una azada de palo corto para preparar la tierra antes de esparcir sobre ella nuevas semillas. Otras cortan vegetales frescos que lavan cuidadosamente antes de colocarlos en grandes palanganas que luego cargan sobre sus cabezas y así caminan hasta el

mercado donde los venden. Algunas compradoras se acercan en moto hasta la huerta y eligen los productos que quieren directamente de las matas. No hay prisas, todos los movimientos y transacciones se realizan con mucha calma.

En los orígenes de este proyecto está el hartazgo de las mujeres de la zona. Estaban cansadas de tener que abandonar sus casas y sus familias y migrar a las grandes ciudades del país en busca de trabajo, normalmente, en el servicio doméstico. Las que tenían más suerte se quedaban en la vecina Djougou, una de las urbes que más rápidamente crecen en el país, pero eran muchas las que tenían que viajar mucho más lejos, hasta Parakou o Cotonú. Un grupo de ellas se acercó un día al padre Marcos Delgado Arce, burgalés y misionero de la Sociedad de Misiones Africanas, que es el párroco de Bougou. Le pidieron ayuda para comprar utensilios con las que poder regar las huertas que pensaban crear. “Me di cuenta de que lo que querían hacer era muy básico y que suponía mucho trabajo para ellas sin ninguna garantía de éxito, así que les propuse algo mejor, pensar en un proyecto más grande donde haya agua permanentemente y que les ofrezca una fuente de ingresos que les permita vivir en su pueblo y cuidar de sus familias”, cuenta Delgado.

“La clave del éxito de un programa como este es la perseverancia”, comenta el párroco. “Mi lema es: si se quiere se puede. Y estas mujeres lo están demostrando. Ellas buscaban un medio para salir de su pobreza y gracias a su tesón lo han conseguido”. El misionero buscó la financiación necesaria para poner en marcha la idea que había tenido y la encontró gracias a la Fundación Alaine que colabora con Bougou desde hace años. Gracias a ella pudo vallar el recinto, construir el depósito de agua, los aljibes, poner las placas solares con las que funciona la bomba, canalizar el agua a través de tuberías...

La población femenina beninesa se caracteriza por sus altas tasas de pobreza, bajo poder de decisión y condiciones de vida precaria sobre todo en las zonas rurales, según un estudio del PNUD. El documento

señala que la lucha contra la pobreza femenina debería ser una prioridad nacional, recomendación que no parece tener mucho eco en la administración.

En general, las mujeres beninesas son imprescindibles en muchas actividades, pero las dificultades que enfrentan limitan su potencial de producción. No cabe duda de que participan activamente en las tareas agrícolas junto al resto de la familia. Es el caso de las plantaciones de algodón, principal cultivo del país, en las que están presentes en el momento de la siembra. Además, son ellas y los niños los que quitan las malas hierbas y, finalmente, toman parte en la recolección. Pero son los hombres los que venden las cosechas y los que se quedan con el dinero. Este no siempre es destinado a sostener a la familia. Frecuentemente, es empleado para adquirir bienes como pueden ser una moto, un teléfono móvil o, simplemente, se gasta en alcohol. Por tanto, a las mujeres no les queda otra opción que ingeniárselas para sacar adelante a la familia, de ahí que muchas opten por la inmigración.



La introducción de cultivos como el algodón en el centro y norte de Benín contribuye a la desertificación del país, al empobrecimiento de las tierras y favorece el avance del Sahel, como recoge el estudio *L'économie de la dégradation des terres au Bénin*, elaborado por The Economics of Land

Degradation (ELD). Esto incide en el patrón de lluvias, cada vez más escasas en la zona, lo que repercute directamente en las mujeres que cada vez tienen más difícil conseguir buenos productos con los que alimentar a sus familias y cuando tienen la ocasión de acceder a ellos su precio es tan alto que es difícil adquirirlos.

Todos estos factores y la frustración que suponen para muchas mujeres cristalizaron en grandes manifestaciones, principalmente en Cotonú, el pasado mes de febrero. Protestaban por el alto coste de la vida frente a un fuerte dispositivo policial. Pero, lejos de amedrentarse enviaron una carta de queja al presidente Patrice Talon, con sus reclamaciones y reivindicaciones que todavía no ha recibido respuesta, como informó Benin Times. Una masa de vendedoras, artesanas, amas de casa, campesinas, aprendices, pensionistas, viudas, funcionarias... invadió las calles. Sin embargo, hasta ahora, nada ha cambiado para ellas.

El proyecto de huertas de Bougou supone un rayo de esperanza. Gracias a la abundancia de agua, durante el año plantan las verduras que venden en los mercados y que consumen en sus casas. Cuando llegan las lluvias y los terrenos se inundan, aprovechan para plantar el arroz y el maíz que se convertirá en el alimento básico de sus casas. También tienen algunos árboles frutales y plataneras.

El proyecto se complementa con una piscifactoría donde se crían peces con el fin de mejorar la dieta alimenticia de la zona y obtener nuevos ingresos para los miembros del proyecto. Los beneficios de esta también sirven para financiar la Caritas parroquial que ayuda a muchas personas sin recursos.

“Ya no tenemos que emigrar para que nuestras familias puedan comer o para que nuestros hijos vayan al colegio. Gracias a este proyecto ahora somos independientes y tenemos los medios para sacar adelante a los nuestros”, explica Thérèse, que está a punto de salir camino del mercado con una palangana repleta de verduras recién cortadas sobre la cabeza.

Las mujeres muestran con orgullo todo lo que tienen y son muy estrictas con las normas que se han impuesto; así, las que no cuidan de sus huertas son expulsadas de la asociación y su terreno es cedido a otra. “Son muchas las que quieren unirse a nuestra asociación,

pero no hay terreno para todas, por eso no podemos permitir que personas que no trabajan sean parte de ella”, comenta Thérèse.

El éxito de este proyecto y la larga lista de mujeres que esperan unirse a él hizo que Delgado construyera nuevas huertas en un pueblo cercano, Palebina donde ha replicado el modelo de Bougou. Allí son 60 las mujeres que se benefician de esta oportunidad. Y en breve, gracias a la financiación de la Fundación Salvador Soler, pondrá en marcha otras en Gnogambi. “Son las propias mujeres, que ven las oportunidades que tienen sus compañeras, las que se acercan a pedir estos proyectos. Nosotros solo hacemos lo que podemos para ayudarlas. Es su propio tesón lo que hace que el proyecto funcione”, comenta el misionero.

(Chema Caballero - Planeta Futuro)



TABLÓN

Los nuevos muros de Berlín de Europa

Cada vez más obstáculos que dificultan el respeto de los derechos humanos precisamente cuando más personas necesitan un lugar seguro donde se los garanticen. Especialmente alarmante, según refleja el informe 'El negocio de construir muros', es que dos de cada tres de esos nuevos muros y vallas se construyeron a partir de 2015, la mayoría en los Balcanes, principal ruta utilizada ese año por más de un millón de personas que trataba de llegar a Europa para huir de los conflictos en Oriente Medio, en especial de Siria.

Esto ha provocado que, en el momento en el que vivimos el mayor éxodo jamás registrado, con cerca de 26 millones de personas obligadas a abandonar sus países, sean las naciones vecinas las que asuman mayoritariamente la acogida. El 84% de las personas refugiadas se encuentran actualmente lejos de las fronteras europeas.

Lamentablemente, si hay un país pionero en levantar nuevos muros tras la caída del muro de Berlín ese es España. Las vallas de Ceuta y Melilla se construyeron en 1993 y 1996 respectivamente, y desde entonces no han parado de crecer.

Esta ola regresiva de levantar muros en lugar de puentes provoca que miles de personas tengan que arriesgar sus vidas cada año para tratar de salvarla. En los últimos cinco años, mientras los países europeos destinaban millones de euros a reforzar sus fronteras, cerca de 20.000 personas han perdido su vida en el mar tratando de alcanzar el sueño europeo, sin contar aquellas que ni siquiera representan una fría cifra en las fuentes oficiales.

Actualmente, miles de personas se encuentran en tierra de nadie, a las puertas de Europa, en un limbo legal y humano. En definitiva, miles de millones de euros destinados a construir la Fortaleza Europa, frente a la Europa que soñamos de valores y de derechos.

(Comisión Española de Ayuda al Refugiado (CEAR) - 08/11/19)



SOCIO COLABORADOR

FICHA DE INSCRIPCIÓN. SOLICITUD DE INGRESO COMO SOCIO

Solicito pertenecer a la ONG "Proyecto Amanecer" en calidad de socio colaborador, aportando la cuota que abajo específico.

NOMBRE Y APELLIDOS: DOMICILIO:
DNI:
POBLACIÓN: C.
POSTAL: TFNO:

ORDEN DE PAGO POR DOMICILIACIÓN BANCARIA

BANCO/CAJA: SUCURSAL:
DIRECCIÓN: POBLACIÓN:

Sr. Director:

Ruego atiendan con cargo a mi cuenta los recibos que, con la periodicidad y cantidad indicados, emitirá la Asociación "Proyecto Amanecer":
IMPORTE: / /
PERIODICIDAD:

Fecha: / /
Firma:

	Mensual
	Trimestral
	Semestral
	Anual

Código Cuenta Cliente									
ENTIDAD	OFICINA	D.C.	Número de Cuenta						

REFERENCIA:

Te salgo a buscar, quimera, mariposa de papel.
Te pienso seguir buscando la vida entera.
Soy un pescador de sueños,
soy un catador de auroras.
(*Jorge Drexler*)

